
Горе от ума
Вера в то, что глупцы не думают, —

самая опасная форма оптимизма.
Данил Рудый

Когда ты глуп, ты хочешь стать умнее. Но когда ты наконец становишься, ты думаешь: 
«Господи, зачем? Теперь я всё понимаю!»
Такое случалось со многими людьми; и до сих пор все подряд повторяют эту ошибку. Если 
твоей работой является забивание гвоздей и ты хочешь саморазвития — ты должен 
выбросить эту мысль из головы: молотком орудовать лучше ты не станешь, но вот осознание 
того, что ты не на своём месте, придёт очень быстро. И это грустно.

Я общаюсь с очень многими людьми из разных социальных групп, отличающихся по 
умственному развитию и, собственно, уровню грамотности. Но все эти люди — или, по 
крайней мере, восемьдесят их процентов, редко в чём-то разбираются так хорошо, как в том, 
что они будут делать, если вдруг сейчас, ни с того, ни с сего,  начнут учиться.

—Я, — говорила одна моя знакомая, — хочу выучиться на маркетолога и с 
дипломом уехать в Нью-Йорк.

Возможно, вы скажете, что это просто человеческая мечта и в ней нет ничего 
необычного. Однако замес в том, что эта знакомая не только не знает английского, но ещё и 
имеет посредственные оценки по ее «профильным» предметам. Но на это «Та Знакомая» 
отвечает: «Да я выучу! Успеется!»

У Остапа Бендера были Рио-Де-Жанейро и белые штаны, у современной молодёжи 
есть Нью-Йорк и высшее образование. И проблема не в том, что люди лелеят мысль об одном 
и том же, нет, ведь мечтать не вредно, дело кроется вот где.

Упомянутый мною герой советских романов ради переезда в Бразилию много работал: 
создал подпольную фирму, ездил по всей России и в итоге чуть не был застрелен 
таможенником. Нынешние мечтатели не делают ничего, кроме поисков в Интернете статей на 
тему «там хорошо, где нас нет».

Перейдём наконец к тому, что я хочу сказать. Люди, которые свободное время тратят 
на просмотр панорам чужих земель, а спать ложатся с мыслью о том, как будут после работы 
за минуту пролетать «Золотые Ворота» на новеньком «Феррари», на самом деле, счастливы.

Видите ли, куда проще жить в иллюзии, окутывающей все, «чего касаются лучи 
света», чем сидеть и осознавать собственную бессмысленность. Можно пытаться себя 
успокаивать, но для этого нужно какое-то основание, вроде «у меня же есть 
предпринимательская жила, без куска хлеба не останусь» или «Да ладно, последний Борн не 
был так плох», но всё это упирается в простейшую ложь и, опять же, иллюзию.

Некоторые люди действительно могут справиться с такого рода неразберихой: таковых 
видно сразу. У них и куличики в песочнице были красивее, и велосипед с переключением 
скоростей, и в школе потом они становились старостами. Они просто идут по накатанной 
колее, проложенной ещё их прадедами, а поколения таких людей общаются надписями на 
партах в аудиториях: сидят они всё равно на одних и тех же местах.

Но и у этой луны две стороны медали: можно быть успешным в тридцатом поколении, 
пока тебе не станет... скучно. Жизнь создана для того, чтобы ею наслаждаться — вот чего не 
понимают многие люди. Постоянно строя планы, загадывая на завтра, мы не замечаем, что 
«сегодня» уже заканчивается, а подлое «завтра» всё никак не наступит. Я прошу каждого, 
прочитавшего это, держать в голове одну важную истину: работайте ради того, чтобы жить, а 
не живите ради работы. И, может быть, тогда жить станет чуточку приятнее.

Пытаясь быть моральным и образовывающим,
Андрей «Гармаш» Погребняк


